

# Fábrica de Hilados y Tejidos 'MONSERRATE'

Las mejores telas, los mejores precios. Driles, gabardinas, popelinas, pañolones, ruanas &. Distribuidores para el Occidente de Colombia.

COMPANIA DE TEJIDOS UNION S. A. — PEREIRA. — PLAZA DE BOLIVAR.

Director Propietario  
**EMILIO CORREA URIBE**  
Se edita en la Tipografía  
"Variedades". Talleres propios.  
Teléfono 2-6-6

## EL DIARIO

Administrador  
**JUAN HURTADO C.**  
"Rdgo. para curso libre de por-  
te en el servicio postal inter-  
rior. Licencia N° 98 de 4 de  
Junio de 1935"  
Calle 18. Carreras 69-79

REPUBLICA DE COLOMBIA

DEPARTAMENTO DE CALDAS

PEREIRA, SABADO 31 DE AGOSTO DE 1935

NUMERO 1979 — AÑO VII

### El nuevo gobernador declara que no hara ninguna consulta para escoger sus colaboradores. Considera que la división liberal solo tiende a debilitar la acción del gobierno.

El ministro Echandía fijó la situación del gobierno frente al problema religioso. Calma en Norte de Santander. El congreso "empujado". Italia bloqueará el Mediterraneo. El enorme entierro de la reina de Bélgica. El Maglatena se lleva las Bocas de Ceniza. Aprobada la ley que reorganiza la policía. Jesús Cano llamado a una altísima posición.



Enrique Gómez Latorre

Bogotá 31.

(Hora de introducción las 14)

DE NUESTRO SERVICIO PROPIO, EXCLUSIVO Y DIRECTO.

Diario. — Pereira.

—El Ministro de Gobierno, Dr. Darío Echandía, en formidable discurso pronunciado ante el Senado, declaró anoche que el gobierno busca la transformación social y económica en todo el país y fijó los puntos de vista del ejecutivo ante la Iglesia y en sus relaciones, con esta siempre dentro del orden jurídico existente.

—Fue cordialísimo el saludo ofrecido ayer en el Palacio de la Carrera, al nuevo Gobernador de Caldas, señor Gómez Latorre. Quien declara que seguirá hacia Manizales la semana entrante, después de que haya conferenciado extensamente con el Presidente López y con los miembros de la representación caldense. Manifesta en reportaje con

### La reunión liberal de ayer. En forma democrática se organiza el debate para Concejo.

Lista de cincuenta y siete caballeros, para la escogencia de la lista definitiva. El presidente de la Junta Liberal recrimina fuertemente a los no asistentes.

Ayer a las cinco de la tarde, en el local de la Federación de Empleados de Pereira, ofrecido galantemente por la Junta Directiva, se llevó a cabo la anunciada reunión liberal, para organizar en forma democrática las elecciones de Octubre.

A pesar de que por radio, por la prensa y por medio de los voceros se había citado al liberalismo, la concurrencia fué escasa. Unos ciento cincuenta elementos del liberalismo, entre ellos un fuerte grupo de obreros y empleados, asistieron a la reunión que fué presidida por don Marceliano Ossa, en su carácter de presidente de la Junta Liberal. El mismo señor Ossa, dió la explicación del significado de la reunión y criticó fuertemente a los elementos que en la calle se dedican a hacer comentarios en contra de la Junta, manifestando en co-

rrillos y cafés que allí se hace política de puerta cerrada y en cambio el día que son llamados para que tomen parte en esas deliberaciones que ellos critican, no asisten y muestran su necesidad manifiesta.

Se convino que cada uno de los caballeros asistentes, diera su voto por una lista formada de cinco nombres, para del resultado final sacar sesenta nombres, de los cuales la Junta habrá de sacar la lista definitiva, dándole representación a todas las corrientes y haciendo una lista que sea de lujo.

El señor Presidente, para evitar presión por parte de grupos o corrientes, pidió inteligentemente, que la elección se hiciera en forma personal, sin declarar receso, sin hacer corrillos y sin que entre varios se conviniere cierta y determinada lista. Así se hizo y del resultado final, sólo aparecieron favorables, cincuenta y siete nombres, de los cuales saldrá la lista definitiva, la que ha de coronar el triunfo liberal de Octubre.

Los caballeros integrantes de la lista, son los siguientes y como se puede ver, allí están todas las corrientes representadas:

—La prensa dedica elogiosas notas al inmortal escritor Henry Barbusse, muerto en uno de los Hospitales de Moscú a causa de una agudísima bronconeumonía. Se recuerda que Barbusse fue el autor de "Fuego" y "El Infierno" dos de las obras que han tenido mayor público lector en el mundo.

—Comunicaciones extraordinarias procedentes de Barranquilla dicen que una violentísima avenida del río Magdalena, causó serios daños en la construcción de la obra de Bocas de Ceniza, pues que se llevó uno de los tajamares. Esta noticia ha producido honda conmoción en todos los numerosos miembros de la colonia costeña aquí residente.

—Fue aprobada ya la ley de reorganización de la policía. Con este motivo el miércoles

próximo tomará posesión de su cargo el nuevo director señor Bernate.

—Ofrecieron a don Jesús Cano, según dice la prensa de hoy, una altísima posición en la Contraloría Nacional. Se ignora si el señor Cano aceptará, anunciando se considera que no.

CHARRIA, Corresponsal.

### Del "affaire" Campo Posada.-Concejo Municipal

Número 2161.  
Bogotá, agosto 28 de 1935.  
Señor doctor  
**ARTURO CAMPO ROSADA**, Director de la Unidad Sanitaria.

Pereira.  
Transcribo a usted a continuación los telegramas cruzados entre el Concejo Municipal de esa y esta Dirección, que le leí telefónicamente hace un momento:

«Consejo Municipal (Secretaría). Pereira, 24.—Director Nacional Higiene.—Bogotá: Tengo honor transcribirle siguiente proposición aprobada por H. Concejo en sesión ordinaria anoche: «Dígame a la Dirección Nacional de Higiene, que esta Corporación se ve obligada a exigirle el cambio del actual Director de la Unidad Sanitaria, o de lo contrario el Municipio se verá obligado a rescindir del contrato con la expresada Dirección para sostenimiento dicha entidad. Esto por considerar que el actual Director de la Unidad no presta las atenciones que dicha institución necesita para su funcionamiento.» Servidor, Rafael Gallego R., Srio.»

Abel Arias V., Emilio Correa Uribe, Pedro Veásquez P., Gonzalo Vallejo, Pedro J. Gaviria, Fernando Jaramillo A., Arturo Vallejo, José Cardona H., Pedro P. Pérez M., Adán Naranjo, Alejandro Tobón G., Carlos de la Cuesta, José Carlos Angel Gonzalo Mejía Echeverri, Vicente Jiménez, Neponceno Vallejo, Diego Gómez G., Ignacio Durán Ch., Alejandro Jaramillo G., Enrique Villegas, José María Peñate, Joaquín López, Eduardo Correa Uribe, Eleazar Angel, Antonio Henso A., Arturo Campo P., José Salazar y Salazar, Guillermo Angel R., Luis E. Castellón, Tulio Calle, Guillermo Londrino V., Gilberto Jaramillo, Heliodoro Jaramillo, José Cuartas, Emilio Castañeda, Fernando Alzate, Ignacio Londrino A., Serafín Arango, Ernesto Gallo, Camilo Gutiérrez, Jaime Mejía M., José Tejada, Jesús Botero, Jorge Gregor, Vicente Emilio Hoyos Torres, Enrique Torres P., Rubén Sainza.

Departamento Nacional de Higiene.—Bogotá, 26 de 1935. Consejo Municipal.—Pereira, Número 1984. Refiérome su telegrama del 24. Ruégole con ferenciar señor Gerente Rentas a su vuelta esa. Estoy esperando regreso de Pereira señor Jefe Sección 3ª Protección Infantil. Debo confesarles no satisficeme completamente forma como ese Concejo quiere plantear asunto. Como caldense, como Director Higiene, he dado, daré siempre pruebas permanente cordialidad, comprensión hacia esa importante ciudad y sus dignos representantes. Creo que en este caso sobra verbo "exigir" y está fuera de lugar amenaza de rescisión de contrato. Dentro normas cooperación que supone establecimiento toda Unidad Sanitaria, este Departamento hállase dispuesto atender justos reclamos, pero ve con temor que púedese sentar precedente de que una de las partes formule amenazas condicionadas. Problema tendrá amplio estudio, cordial solución. Servidor, amigo.—Arturo Robledo, Director.

Quedo de usted muy atento a seguro servidor.

**ARTURO ROBLEDO**  
Director.

### OBSERVACION:

Doy a publicidad estas dos comunicaciones por petición del señor Director Nacional de Higiene. De otra manera, me las habría reservado.

**ARTURO CAMPO POSADA**  
Pereira, agosto 30 de 1935.

### LA REUNION EXTRAORDINARIA DE LA SOCIEDAD DE MEJORAS PUBLICAS TENDRA LUGAR EL LUNES PROXIMO

Por no haberse podido efectuar anoche la reunión extraordinaria de la Sociedad de Mejoras Públicas, nos avisa el señor Secretario de la Institución, que se ha transferido dicha reunión para el lunes en la misma parte y a la misma hora. Así lo hacemos saber gustosamente a todos las personas que fueron citadas oportunamente.

No acepte imitaciones por una pequeña diferencia de precios!

Pida «BARRAGAN»

La mejor POLVORA del mundo!

# ALFONSO MEJIA M. & Cía.

Distribuidores para el occidente de Colombia.

Pereira.

# Sábados literarios de 'El Diario'

## Versos de Juan Ramón Jiménez.

### *A m a r g u r a*

La esperanza no existe, los recuerdos son viejos  
el corazón parece que late en el olvido,  
las almas que nos quieren están todas muy lejos  
el amor inmortal no ha venido.....o se ha ido.

La ciudad, en el valle, azul su blancura,  
Y el sol y las palabras se alejan de tal suerte  
que el alma no ve el cuerpo, y yerra alegre y pura  
como si ya estuviera volando por la muerte.

El oro de mi ocaso se ha puesto ya carmín;  
no se por qué ilusiono seguir en esta andanza  
mi vida está en la senda doliente del jardín  
y en el jardín de hoy se ha muerto la esperanza.

Parece que no hay nada o que todo se ha ido.....  
no se para qué intento soñar con otro día.....  
Quiera Dios, que esta noche cuando yo esté dormido,  
corte la muerte el hilo de mi melancolía!

### *C i t a A g u a d a*

¿Qué quieres, hijo? ¿No sabes  
que es todo breve y mudable?

Sé que tornas al conjuro  
de aquellos versos difusos,  
¡porque yo te situé  
en este hoy ¡ay! también!

Si, ya veo con qué empeño  
haces del jardín un cuento,  
cómo me enseñas tus brazos  
desnudos en el recato  
de tus nubes, cómo lloras  
recordándome la historia...

Mas ¿qué le hago? No me gustas  
ya Tú fuiste, con la luna,  
mi primer placer. Y hoy,  
entre las escasas flores,

me parece como aquella  
pálida novia primera,  
que hace tiempo se casó  
con aquel juez de instrucción.

— Miro el reloj, excitado,  
voy y vengo, lento, rápido.....—

El agua ¡sigue llorando....

### *E s t a m p a d e E s t i o*

Sol hecho agua, el mar  
dormita como un viejo monstruo....  
Lejos, entre la bruma  
las costas son de ópalo.

Trae el viento marino olor a islas  
verdes, visión del trópico,  
con mujeres desnudas,  
negras bajo el caobal agrio de loros.

Muerta tarde. El cielo  
es de un cobre amarillo-suntuoso....  
bandadas tristes van  
hacia un jardín ilusionado y roto.  
Hay una claridad de mundos áureos  
en lo infinito.....

de velas, un navío,  
se pierde en el oriente melancólico.

### *A y e r, s ó l o, N a n á n !*

En el viento azul se van  
los versos de esta mañana....

¿Dónde están  
los versos de esta mañana?

Tengo lo mismo que doy  
y sólo sirve el presente;  
hoy es hoy

y sólo sirve el presente;  
y al olor torna, el amor,  
de clavel, jazmín y acacia,  
al olor  
de clavel, jazmín y acacia.

Propósitos. ....¿Para qué?  
Que todo siga lo mismo.  
Fe y más fe  
¡Que todo siga lo mismo!

### *A d i ó s ! . . .*

¡Ahora!  
El sol se pone.... ¡Adiós!

— El que te lleva soy yo. —  
¡Adiós! ¡Adiós!  
Dí, ¿te alejas?  
¿Vienes hacia mí?... ¡No lleas!  
¿No llegarás?

Esta noche  
irés y vendrás, insomne,  
por mi exaltado desvelo.  
Mi amor llorará hacia adentro....

— ¡No seas, minuto, ahora!  
¡Falta! ¡No seas! ¡Que toda  
la vida olvide su rumbo  
con su fracaso, minuto!—

Pero el sol se cae... El campo  
con luz, se te irá quedando  
lejos, cada vez más cerca  
de mi parada tristeza.

— Va el tren por mi corazón. —

¡Te vas!.... ¡Adiós!.... ¡Ven.... ¡Adiós!..

## Otro triunfo de la 'Casa de la Magia'

## Nuevo milago de la radiotecnica

Válvulas enteramente metálicas.

Presentando los nuevos radios "GENE-  
RAL ELECTRIC" para 1936.

No deje de oír la constelación de estrellas que irradiará por la emi-  
sora W2XAF, de Schenectady, los miércoles, a las 7 de la tarde (ho-  
ra exacta de N. York), a partir del 28 de agosto.

EN materia de radioválvulas, el vidrio cede ahora el puesto al  
acero.....y las antiguas válvulas con ampolla de cristal, el  
estilo de las bombillas o lámparas comunes, han venido a ser  
reemplazadas por las nuevas válvulas metálicas creadas en el Labo-  
ratorio General de Investigación Científica de la General Electric,  
popularmente llamado "La Casa de Magia". Hácense las nuevas  
válvulas de envoltura metálica, con una precisión nunca alcanzada  
en las de envoltura de vidrio. Son tan superiores las enteramente  
metálicas, que sólo tienen que ser de la mitad del tamaño de las  
otras.....y tan extraordinarias que inspiraron la idea de hacer un  
radioreceptor completamente nuevo.

No obstante lo extraordinario que es la válvula metálica, ella consti-  
tuye sólo una de las varias notables particularidades que colocan a  
los nuevos receptores "General Electric" muy por encima de otros  
radios. Los muchos otros modelos, ya de mesa o de piso, de estilo de  
límite, están actualmente en exhibición en los establecimientos de  
los revendedores del material "General Electric".

GENERAL -- G E -- ELECTRIC.

AGENTE PARA MANIZALES. — PEREIRA.

SAMUEL GOMEZ & Cia. S A.

AGENTE PARA CALI.

C. E. KRUSE. — ALMACEN DE RADIO.

A los señores constructores les ofrecemos

Cemento "Titán"  
Baldosas de Vidrio  
Azulejos de Porcelana  
Baldosas de Cemento  
Cerámica para pisos

Hierros para Construcción  
Zinc liso y corrugado  
Cemento blanco  
Inodoros, bañeras, lavaplatos etc.  
Tubería negra

SIMON VELASCO.  
PEREIRA.

EDITORIALES

DIA A DIA

Una Eliminatoria

—ooo 0 ooo—

En la reunión de distinguidos y connotados elementos del liberalismo pereirano, que tuvo lugar anoche en el local de la Federación de Empleados, previa cita de la H. Junta Liberal, se acordó una lista de 60 caballeros para que de ella extraiga la directiva del partido, la númeromina con que habremos de presentarnos a las urnas el próximo primer domingo de Octubre. Si se excluye el modesto nombre de quien dirige estas columnas que desde luego está descartado por la opinión pública y por el quehacer irrevocable del mismo señor los demás ciudadanos liberales escogidos por el personal asistente, son todos dignísimos y reúnen las más excepcionales condiciones que se precisan para ocupar uno de los sillones edilicios en el venidero período.

Tenemos, pues, que anunciar nuestro regocijo por esos nombres y consideramos con absoluta justicia, que está allí representada la verdadera fuerza liberal de Pereira, porque hay elementos de todas las actividades, de todos los premios, de todas las corrientes y es así-extrayendo de cada actividad a quien marcha a la vanguardia; de ella como se logrará aunar la mejor fuerza política y social que nos siempre en los pueblos la felicidad de ellos.

Nuevamente queremos anunciar que no nos gusta el afán, deseo, ni móvil diferente al de propagandizar una gran lista que sea la

efectiva representación del liberalismo y de la ciudadanía pereirana. Ya pasaron los tiempos en que un periódico rabiaba porque un hombre u otro se imponía en una lista para un cuerpo colegiado. La ciudad es ya demasiado grande, para que ante sus sagrados intereses, pueda moverse un móvil pequeño, personal o torpe. Si quien no ha sido santo de nuestra devoción, por esto por lo otro o por lo de más allá, va ahora a ocupar sitio privilegiado en la lista para el próximo concejo y esa señor lleve a deseos progresistas y afanosos en bien de Pereira, de nuestra parte se llevará el apoyo unánime, no solo preelectoral, sino que lo tendrá después cuando inicie su labor de trabajo y de afán en bien de la ciudad admirable que tanto queremos y que tanto desvelo ha de llevarse de nuestra parte, en los días de vida que nos resten.

Complacidos esperamos que la H. Junta Liberal lance su lista y esa entidad debe saber que no tiene derecho a equivocarse, porque aquí estamos listos al apoyo y desde luego la entidad directiva está en la obligación perentoria del acierto para que nuestro afán de ayuda sea más lógico y para que ni ella ni nosotros defraudaremos al electorado del liberalismo pereirano.

Casa pequeña con todos los servicios necesarios, alquilase para poca familia. Llame al teléfono 406. Hoy no hubo operados.

De los tiempos idos

El 31 de Agosto de 1876



Dr. Ramón Correa

Cuarenta y nueve años han transcurrido desde el día en que en «Los Chancos» fue vencida la injustificable revolución conservadora que asoló el país durante nueve meses en 1876 y 1877.

Azuzadas las masas ignoras de Antioquia y el Cauca por las prédicas incendiarias y delincuentes de unos cuantos Obispos y unos malos sacerdotes, el primero de esos Estados lanzó sus huestes repletas de odio contra el gobierno del doctor César Conto que dirigía los destinos políticos del entonces poderoso Cauca. Esas numerosas montañas de campesinas que corrían ansiosas a defender la Santa Religión y en cuyas banderas resplandecían las imágenes de la Virgen, del Corazón de Jesús y de Pío IX, llevaban consigo la certidumbre absoluta de subir al cielo si morían en la contienda, porque matar rojos era bagaje suficiente para obtener un puesto en la mansión divina. Y era de ver el loco entusiasmo y la simpár simpleza con que la soldadecza conservadora ostentaba su orgullo bajo las banderas del Padre Bermúdez, del Obispo Canuto y de otros no menos entusiastas jefes de esa guerra que fue el origen inmejorable de los males españoles que aquejan hoy a Colombia.

Vamos a dar la razón de este aserto porque la juventud en su mayoría ignora ese tópico histórico y desconoce las consecuencias del combate que hoy reme-

moramos, que fue entonces un hermoso triunfo y el más lúcido suceso para el porvenir.

A esa cruentísima batalla asistieron los hombres prominentes del Sur de Antioquia, del Cauca y aún del Tolima. Allí figuraban don Sergio Arboleda que fue el Pedate hecho por el ejército; Joaquín María Córdoba, Gobernador del Tolima, quien abandonó su puesto para venir a dirigir la fuerza revolucionaria; José María Gutiérrez E., (a. botella), responsable en gran parte de la pérdida de esa acción guerrera, Francisco Jaramillo, Pedro Nel Ospina y Pacho Negro, Domingo Hincapié y en suma toda la plana mayor de los que aguardaban la gloria eterna después del triunfo o las dulzuras del poder con el ex terminio de los enemigos.

Armas, dinero, elementos bélicos y siete u ocho mil hombres, todo eso se aglomeró en el campo de Los Chancos adonde se hacía creer a los ilusos soldados que su presencia era bastante para vencer a los masones, herejes etc. etc., y conducirlos luego a las cárceles de Medellín, Cali y otras.

Pero «como en más de una ocasión sale lo que no se espera» Conto nombró al General Trujillo Comandante en jefe del ejército liberal y el que había vencido la revolución del 60 en compañía de Mosquera, y la de 1865 en la Polonia, agregó a su corona de triunfos el inmortel del 31 de Agosto de 1876 en la llanura de Los Chancos.

Ahí murieron las esperanzas del triunfo de los conservadores; pero esa acción de guerra fue, ¡quién lo creyera!, la tumba del victorioso partido liberal.

El Dr. Núñez, que gobernaba entonces el Estado de Bolívar y que guardaba en su alma un odio terrible contra el radicalismo, gestor de la administración política en la nación, proclamó la candidatura del vencedor en Los Chancos para la futura Presidencia de la República. La aureola que circundaba la frente de Trujillo, vendió al partido liberal y por unanimidad exaltó su nombre y le entregó



Foto Molina

Libia Morales

notable y gentil estilista del tango y la canción, que al lado del aplaudido tenor español don Manuel Perea forman el Duetto Morales—Perea que hará su presentación el día 5 de Seppre. en el Teatro Caldas de esta ciudad.

los destinos del Estado contra la opinión del doctor Murillo y unos pocos que mirando al porvenir, veían la siniestra figura de Núñez encarnando la trición al partido, la entrega del poder a los conservadores, la ruina de la Patria y el ominoso gobierno de medio siglo.

Tal fue el resultado del glorioso combate de Los Chancos.

Ramón Correa.

Todo pasa de moda menos el Bombón Colombina.

Robo de cincuenta pesos en una fonda

En una fonda de la carrera diez, calles 17 y 18, de propiedad del señor Justo Pastor Morcotoya, se hospedó anoche el pasajero Pablo E. Buitrago, venido de Sevilla, quien portaba la suma de cincuenta pesos en billetes.

Dice Buitrago que se acostó como eso de las once, en compañía de otros individuos y que esta mañana, cuando se fué a vestir, notó la falta de su dinero e inmediatamente puso el denuncia y la policía de seguridad practicó una requisita en el restaurante citado.

El funcionario instructor, señor Bolívar, ordenó la captura de todos los pasajeros quienes se encuentran incomunicados, señores Pablo E. Peña, Marco J. Segura, Luis Carlos Uribe, Carlos Quintero, Angel María Vásquez, Manuel Santos, Roberto Trujillo y Fidel A. Gómez.

Al dueño del restaurante le fue encontrado un finísimo reloj de oro, un par de aretes, una argolla de oro y seis pesos en dinero, cuya procedencia no ha podido justificar satisfactoriamente.

c00

Esta mañana, a las siete y media, en la esquina de la Gran Vía, Ernesto Vega manejaba un carro sin portar la patente y atropelló al señor Higinio Arcila, ocasionándole graves contusiones. El carro se estrelló contra la casa número 254, propiedad del señor Luis Eduardo Márquez.

Al ofendido se le perdieron \$ 250, que los encontró Francisco Agudelo a quien la policía condujo a la cárcel.

'CONQUISTADOR'

Gran Extraordinario DEL VALLE

\$ 100.000.00

Para el doce de octubre próximo.



FELIX GIRALDO P. Agente.

“Lotería del Valle, única del país que repite el sorteo, siempre decimos quien gana el mayor.”